

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 205

SAN JOSÉ, LUNES 11 DE ENERO DE 1904.

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPAÑOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE PUEBLO
DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUARNALDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.
MASCARAS, FAROLES, CONFETTI Y SERPENTINAS. El
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica; cada ejemplar
1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 16 DE ENERO DE 1904

SALIDAS

S. S. SIBERIA,	para Nueva York,	el día 11 de Enero
S. S. AD. FARRAGUT,	para Boston	el día 22 de Enero
S. S. ORACABESSA,	para Manchester	el día 14 de Enero
S. S. VENUS,	para Nueva Orleans	el día 15 de Enero

¡¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

RESPECTO AL PRINCIPIO DE

AUTORIDAD

Los imbéciles está bien que se arrodillen, que besen los pies, que besen las manos, y que al hablarles con altanería vengan sumisos hacia cualquiera que se halle investido de un cargo que,

quizás, personalmente no merezca.

Pero si los ignorantes y los tontos hacen eso; la gente sensata, la que observa, la que piensa, está dispuesta á decir que la autoridad debe respetarse mientras obre con arreglo á sus funciones.

¿O creen los gobernantes que son de mejor cepa que los gobernados?

¿O piensan, acaso, que la autoridad de que están investidos es sobrehumana ó divina, como se creía en tiempos del absolutismo?

Pues, no, señores; la autoridad que tenéis es dada por la sociedad para que acudáis en su ayuda, en caso necesario; pero si lejos de esto, la convertís en arma contra ella misma, no dudéis, ni

siquiera un momento, que aquélla tiene derecho á la resistencia.

Para nosotros la autoridad vale, no por lo que "representa", sino por la conducta que observa en el desempeño del cargo que se le ha confiado; si se comporta bien, es muy justo que se le respete y hasta se le venera; pero si se conduce mal, ¿cómo va á permitir la sociedad que se abuse de ella, por medio de un poder que ella misma ha conferido para su mejor garantía.

"Respeto al principio de autoridad."

Muletilla más odiosa no habíamos oído jamás.

Supongan los lectores, por un momento, que un maestro de escuela invocando este principio agarra un chiquillo por las orejas y lo mete dos horas en el cuartito donde se encuentra la letrina.

¿Tiene derecho el maestro para abusar, de ese modo del pequeñuelo?

No, señores; y tan es así, que el pequeñuelo puede oponerse al mandato de su superior, encontrando apoyo en el Poder social.

Con el padre, sacerdote, y todos los que ejercen autoridad, pasa igual cosa.

Pues qué, ¿creéis, acaso, señores jurisperitos que la autoridad no tiene sus límites?

¿Creéis, acaso, vosotros, que ejercéis cargos públicos, que sois mejores que los gobernados?

¡Pero si de estos últimos sale el sueldo que os dan al finalizar el mes! ¿Cómo, pues, vais á ser mejores?

La autoridad, cualquiera que ella sea, debe respetarse, mientras se mueva dentro de sus funciones, desde el momento en que se extralimita, la sociedad, como emanación de esa misma autoridad, puede oponerse decididamente á sus maquiavélicos planes.

Como al apoderado que no sigue las instrucciones de su poderdante, le quita éste el poder que le ha conferido.

El error está en que, los que tienen alguna autoridad, desde el instante en que la reciben de la sociedad, se consideran formando una casta aparte, y se dan á abusar de lo lindo, sobre todo, cuando el poder se ha puesto en manos de gente ambiciosa.

Pues, no, señores: el Gobierno de una nación no es nunca

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

cosa diferente á la sociedad que lo ha engendrado; es una rama de la sociedad en que ha surgido.

No son dos elementos antagónicos: son dos poderes que deben protegerse recíprocamente.

Y cuando cualquiera de ellos abusa, el otro puede oponerse á ese abuso.

¿Cuál abusó el domingo 3 de Enero de 1904?

El Gobierno.

Luego, ¿por qué extrañáis que la sociedad, en masa, proteste ante el país contra semejante atropello?

¿Creéis que vuestra autoridad os ha sido dada sin tener una Constitución y leyes secundarias, de por medio?

¿Creéis que podéis abusar á vuestro antojo?

Los tiempos han cambiado, y con ellos nuestro modo de ser social.

¿Por qué no cambiáis, también, vosotros?

Mirad que ya es hora.

Tanto en el mundo moral como en el físico lo que no se presta á modificación, perece.

¡Cuidado con vosotros, porque puede tocaros, al menos, la muerte moral.

El General Correo

—EN—
COSTA RICA

Por tercera vez visita nuestro país esta personalidad ilustre en la historia política de Colombia.

La última ocasión en que nuestras calles vieron pasar la arrogante figura de este guerrero, fué cuando vino de Ministro Plenipotenciario de su Gobierno ante los del Centro de América, hace treinta años.

Era entonces un hombre robusto, bien plantado en sus piernas de acero, un pecho abultado y sonoro, del cual se escapaba una voz clara y neta, acostumbrada al mando severo.

Su persona venía envuelta en la aureola brillante y en el prestigio atrevido de cien acciones de guerra.

Predestinado á una vida de agitación—pues nació un 14 de julio—muchas Bastillas habían caído ya bajo el paso terrible de su caballo.

Y fué tan bien acogido por nuestro mundo político y social, que se quedó en nuestra tierra tica todo el tiempo de su misión centro americana, no visitó ninguno de los demás países; para cuyos gobiernos traía también credenciales.

Con el General Guardia, nuestro soberano de entonces, tuvo una amistad fraternal. Los hombres de guerra—que son casi siempre mortales de gran corazón—fraternizan ligero.

Además, todo lo que en Costa Rica tenía, hace treinta años, algún valor social ó político, estrechó relaciones con el enviado de Colombia, se hizo su amigo. Todos los círculos sociales lo agasajaron; todas las fiestas fueron para él.

¿Qué de extraño, pues, que todos aquellos recuerdos, agoipados hoy á la mente del anciano, lo hagan escoger á Costa Rica para su segunda patria?

¡Ojalá nuestros políticos de hoy conservaran aquellas tradiciones de nuestros antepasados, de sincera y amplia hospitalidad, que hacen la conquista, para la patria, de valiosos afectos y de viajeros ilustres!

Hoy nos ha vuelto á visitar el glorioso general, pero ya septuagenario. Su paso es firme todavía, sin necesidad de bordón. Tiene setenta y cuatro años, y sus facultades mentales están frescas y activas, casi como antes.

Ha venido con una misión confidencial del Gobierno de Panamá, ante el Gobierno de Costa Rica. El éxito acaba de coronar su patriótico empeño; pues se ha reconocido oficialmente aquí la independencia de la joven república istmeña.

Como todos los hombres de acción, el General Correo es de una actividad incansable, limitada, restringida hoy por alguno que otro achaque de la senectud.

Así se explica el que haya podido visitar todos nuestros establecimientos y edificios públicos, mientras sus gestiones diplomáticas seguían su curso y llegaban el éxito obtenido.

A mí me tocó el honor de sostener su brazo en sus múltiples peregrinaciones.

Y no sería justo que el venerable y venerado ex-Presidente de Panamá retornara á su patria, sin llevar, entre sus recuerdos, la crónica de la manera cordial como fué recibido en Costa Rica por los que él se complace en llamar sus compatriotas de aquende el istmo.

Condenado á no salir de sus habitaciones durante el primer mes de su permanencia aquí, por orden médica, el primer día que puso el pie en la calle visitó lo que más á mano estaba: el Teatro Nacional.

Como era natural, lo encontró espléndido, á la altura de los de Europa. El señor Molinari, el Administrador, lo condujo al foyer, le mostró las pinturas, le dió explicaciones de todo. En una de las salas de la *lunette* le mostraron la alegoría del Verano, la del Otoño.

E inmediatamente el General preguntó:

—¿Y dónde está la Primavera?

Aquí está, mi señor, replicó el italiano con solicitud.

Así es la vida. ¿Quién podrá calcular la intensidad del placer que sentiría el Sol que se pone, si contemplara un momento la aurora que se levanta?

Ese mismo día fuimos al Liceo de Costa Rica, cuya dirección está á cargo del educacionista chileno, don Zacarías Salinas.

Guiados por el joven profesor Arroyo, pasamos delante del aula en donde se practicaba el examen de Contabilidad, en presencia del señor Ministro de Hacienda, don Manuel de Jesús Jiménez; y visitamos los laboratorios de Física y Química, así como la sala de Ciencias Naturales.

—En esto yo soy un lego, observó sonriente el General Correo; las retortas y los alambiques no son para mí.

Sin embargo, todo lo examinó con atención.

—Estas colecciones de Ciencias Naturales es lo más completo que yo he visto en un colegio de segunda enseñanza, dijo.

Nuestro Cicerone Arroyo nos condujo después al local de la Dirección, en donde nos esperaba el señor Salinas, quien estaba ausente al principio de la visita.

Después de las presentaciones de estilo, el señor Director, con mucha fineza, continuó mostrándonos el establecimiento.

Mucho tiempo se detuvo el General en la clase de trabajos manuales. Los alumnos trabajaban en aquel momento, unos un escritorio, otros una mesa, una silla, etc.

A cada paso, el General se detenía á felicitar al señor Salinas, por la limpieza y buena dirección del Colegio.

—Dentro de cinco meses volveré

para radicarme en Costa Rica junto con mi familia, dijo de repente á aquel, y aquí moriré....

—No, señor, aquí vivirá, interrumpió el Director con oportunidad.

—Quiero decir, que aquí vivirá hasta morir. Y entonces me prometo encargarle á Ud. algunos muebles, que estos muchachos fabricarán.

—Magnífico, terminó el señor Salinas, riendo.

Nos retiramos del Liceo muy bien impresionados. Yo leía en la cara del General la satisfacción que sentía por aquella visita. Solamente yo sentía cierta opresión extraña, extraña y dolorosa! Y ese pesar interno me venía de la consideración de que, con un presupuesto de Instrucción Pública tan amplio como el que tenemos, que nos permite sostener establecimientos que honran al país, como el Liceo, no se haya podido evitar la iniquidad de hacer vivir al pedagogo nacional, don Carlos Gagini, con ciento treinta y cinco colones mensuales, y de evitar que se expatrie, para ir á buscar el pan de su familia á extrañas tierras.

(Continuará)

RAMÓN ZELAYÁ.

4 de Agosto de 1889.

Por una casualidad encontramos en un número de "La Prensa Libre" el relato que se hacía de lo que ocurrió en aquella fecha y que por creerlo oportuno lo reproducimos.

"El 3 de Agosto tuvimos noticia los de la Directiva, que á otro día domingo, y con motivo de la reunión de la tropa, se iba á dar en aquel momento unos vivas á Esquivel (don Ascensión) por un encargado al efecto y la Directiva con el fin de evitar cualquier desorden, comisionó á varias personas para que temprano de la mañana se colocaran en varios puntos por donde debían entrar los que venían á la reunión, y les previnieran que en absoluto contestaran vivas ó mueras á ningún candidato. En el momento que dieron orden de romper las filas, se oyó un viva á Esquivel, que no fué contestado; pero todo fué que otro gritara un viva á Rodríguez, que todos lo contestaron, recorriendo varias calles vivando al señor Rodríguez. Cuando la gente iba de Oeste á Este por la Avenida 6ª al llegar á la Calle 20, les salió de ésta al encuentro un grupo considerable de policías, quienes machete en mano y de una manera brutal, atacaron al grupo de ciudadanos indefensos, habiendo salido heridos muchos de éstos. Después de esto, los agredidos trataron de armarse para atacar el Cuartel de Policía, pero varios de la Directiva logramos que desistieran de ese proyecto, y se retiraron al anochecer. La orden del ataque de la policía la dió el Ministro de Guerra don Santiago de la Guardia, quien se encargó de destruir nuestro partido por la fuerza, habiéndole dado un efecto contraproducente, pues con ese atropello se triplicó el Partido Constitucional en toda la República."

"Ese mismo domingo 4 de Agosto, á las 12 m., había una reunión de los partidarios del señor Rodríguez en el mercado de la ciudad de Heredia, á la que estábamos comisionados para asistir algunos de la Directiva; y no obstante lo que ocurrió en esta ciudad, en el tren de las once nos dirigimos á la de Heredia. Terminada la reunión, y calculando regresar en el tren de las tres y media, nos dirigimos á la Estación acompañados de muchas personas. El Lic. don Ascensión Esquivel se había ido temprano de la mañana á Alajuela á un almuerzo que le daba la

Municipalidad de aquella ciudad. Por desgracia, poco antes de que llegara el tren ordinario, llegó el expreso en que venía el Lic. Esquivel, y al parar, varios de los que venían cometieron la imprudencia de vivar al señor Esquivel, contestando los que allí estaban con vivas al señor Rodríguez, hecho que no pudimos evitar por haber sido momentáneo. En ese mismo acto algunos militares que venían en el tren se aparearon, y sacando los revólveres quisieron disparar, pero regresaron inmediatamente al tren porque vieron venir más de cuatrocientas personas de las que habían estado en la reunión: uno de esos militares dió un golpe con el mango de un revólver al respetable anciano don Ascensión Vargas, habiéndole roto una oreja. El tren partió en seguida y al mismo tiempo llegaba una guardia considerable del cuartel, la que estuvo allí con bala en boca y en actitud amenazante hasta que nos venimos, habiendo antes encargado á los rodriguistas que tuvieran la mayor prudencia."

El Lic. Esquivel ejercía en ese entonces la Presidencia de la República como Segundo Designado.

X. X. X.

S I G U E N !

La procaçidad de los diarios oficiales no cesa; el sofisma continúa siendo el arma de los que han sentido muy en lo vivo, el agudo puñal de la amarga verdad.

Pobrecitos! "Los biliosos asalariados y ensimismados" sujetos de "El Día," que se han abrogado facultades que sólo el Gobierno les ha conferido, siguen disparando sus cartuchos contra la opositora prensa.

Pobrecitos! "La lucha por la existencia es terrible; el que alas no tiene, que se arrastre á buscar su alimento."

Esto dijo un poeta argentino. ¿Por qué lo traemos á colación? Contéstenos "El Día."

Y prosigamos:

Entienda el papelucho de marras que si á nosotros que no tenemos que consultar al señor Presidente y á los Ministros para luego escribir, se nos niega que seamos los legítimos voceros de la pública opinión; qué será "El Día"? Si á los diarios independientes que hablan claro, sin temer el descontento de los que mandan, y miran sólo por los intereses de ese pueblo que públicamente los gobiernos temerosos apalean sin motivo alguno, se les llama "voceros de un pequeño círculo de odio y de intransigencia que no repara en los medios para llegar al fin." ¿Qué puede decirse entonces á "El Día" siempre puesto al servicio de las indignas causas?

Los que se ocultan en ese papelucho de la celebridad triste. Los que nunca repararon en los medios para conseguir el fin, fin que consiguieron por medio del fraude y el engaño, esos quieren por medio de la insolente gritería probar insensateces.... como los asalariados del círculo negro, en tiempo del sabio Galileo, que afirmaban que el sol giraba al rededor de la tierra, no viendo que ésta y ellos eran los únicos que giraban. Aberración humana!

"El Centinela" no niega el principio de autoridad, pero ataca el desenfreno autoritario. Ve con tristeza "el hundimiento de las instituciones en el mar de los odios," vé con dolor que el sofisma del leguyelo se sobreponga al Código Político.

"El Centinela" reprobó, es cierto, el escándalo del Teatro de Variedades y aplaudió la actitud de la policía; pero "El Centinela" no puede aplaudir á la policía que sin razones, desenvainó el sable y arremetió contra el pue-

blo pacífico é indefenso. Lucha desigual é indigna por todos conceptos ó mejor dicho, ataque brutal, porque lucha en verdad no hubo.

Basta ya de comentarios. El artículo de "El Día" empalaga por la palabrería insoportable. Dos columnas de *naderías* ¿quién las resiste, quién se toma el trabajo de leerlas?

"El sistema de ofensas y violencias fraseológicas" usadas por ese diario —sucursal de "La Gaceta"— es de todos Costa Rica conocido.

Es tonto el querer defenderse de esos insultos "El Día" es "El Día," el repleto canasto de basuras.

Señor Director de EL CENTINELA:

San José.

Muy señor mío:

Profunda es la indignación que ha causado aquí el salvaje atropello que la policía perpetró el día de San Florencio, contra la multitud que llenaba el improvisado circo de toros de esa capital; y como muchas personas de este lugar fueron testigos oculares del nefario espectáculo, al que muy bien podría llamar Lorenzo de Gontrán, "Circense lid," y esas personas que nos refieren el sangriento suceso merecen completo crédito, nosotros condenamos el atentado y protestamos contra su director y cómplices. Es en vano que "La Gaceta" y los periódicos mercenarios traten de justificar un hecho que millares de ojos vieron y que ha merecido la reprobación general.

Lucio Domicio, el hijo de Agripina, pulsaba la cítara, mientras Roma era entregada á las llamas, por orden suya: "El caudillo adorado de los pueblos," tocaba la guitarra mientras en una plaza de Los Altos de Guatemala eran fusilados algunos de sus enemigos: ¿no se entregaría aquí á algún dulce placer el que dió la orden de acuchillar y apalea al indefenso pueblo? La Historia lo dirá. Esperemos su fallo inapelable.

Soy de Ud. atto s. s.,

El Corresponsal

Santo Domingo, 8 de enero de 1904.

POR ESOS MUNDOS

PANAMA, 8.—Avisan de Bogotá con fecha 1º que no hubo recepción oficial en el Palacio Nacional con motivo de año nuevo. El Presidente Marroquín confirma lo dicho anteriormente de no reconocer la República de Panamá. Dice que Colombia hará lo posible para impedir por medios judiciales, que la compañía del canal traslade sus derechos. Excita también el patriotismo nacional á mantener la integridad nacional, pero recomienda, sin embargo, mucha prudencia y buen juicio en las actuales circunstancias, sabiendo muy bien el peligro que resultaría de la adopción de las medidas que la indignación patriótica demanda para someter á los rebeldes del Istmo.

—El cambio está al 10,000 por ciento.

—De Colón notician que un vapor de la Mala Real trae el aviso de, que han llegado á Cartagena y Barranquilla como 150 jefes y oficiales del ejército colombiano. Estos componen la vanguardia de las fuerzas destinadas al Istmo. Entre los jefes encuéntrase el General Luis M. Gámez, quien fue derrotado en Bocas del Toro y Aguz Dulce cuando mandaba las fuerzas del del Gobierno durante la última revolución liberal. Encuéntrase también los generales Castro, Ramírez y Francisco Matina.

Tropa colombiana, en número de doce mil quinientos hombres, vienen bajando de Honda, á bordo del vapor fluvial "Hércules".

Cartas particulares fechadas en Bogotá el 20 de Diciembre, avisan que han partido varias expediciones con dirección á la costa.

Se cree generalmente, que tan luego como el Senado de los Estados Unidos rechace todo arreglo amigable con Colombia, se adoptarán medidas extremas. Todas las fuerzas desean ir por tierra.

Los artículos periódicos publicados en

la "Tribuna" y demás diarios pintan de un modo muy débil la excitación y el sentimiento bélico que reina actualmente en toda la República, especialmente entre el elemento militar.

Todos opinan que Colombia recuperará el Istmo ó perecerá en la demanda.

Se ha establecido estricta censura sobre los cablegramas.

TOKIO, 8.—No se ha definido aún la actitud del Japón respecto á la última respuesta de Rusia. Ayer tarde celebraron una conferencia el primer Ministro y los Ministros de Relaciones Exteriores, Guerra y Marina y Hacienda. Se resolvió consultar con los Estados Mayores del imperio antes de resolver la política que se ha de adoptar.

Es manifiesto á todos que la respuesta de Rusia no es satisfactoria para el Japón. Se supone que el Gobierno del Czar hará concesiones en una dirección é impondrá condiciones en otra. Reina gran excitación en toda la nación japonesa.

El sentimiento público favorece el abandono de las negociaciones, creyéndoas inútiles, y opina por apelar á la espada.

WASHINGTON, 8.—Con fecha de ayer, el Ministro americano en Seoul, avisa que los marinos rusos que desembarcaron en Chemulpo y que la empresa ferroviaria japonesa se negó á transportarlos. Hicieron el viaje á la capital á pie.

WASHINGTON, 8.—El General Reyes recibió ya la respuesta de este Gobierno á la nota en que acusa á los Estados Unidos de violación del tratado de 1846. La respuesta fué preparada por Mr. Hay y niega enfáticamente entrar á discutir la cuestión de Panamá. Antes de recibir la respuesta, Reyes escribió á la Secretaría de Estado suplicando que se transmitiera la correspondencia del Senado. Estando pendiente la contestación á esta súplica, la correspondencia se hará pública. Ayer tarde llegó á ésta Mr. Loomis. Luego visitó Mr. Hay. No quiso celebrar entrevista con ningún representante de la prensa.

FIUME, 8.—Hoy llegó á est. un oficial japonés. Viene á recibir los torpederos contratados en ésta por el gobierno del Japón.

SALONICA, 8.—Se ha recibido orden en ésta, de mantener listo para el servicio activo el tercer cuerpo del ejército. Se nota gran actividad en Seres. Se están despachando para Uekub las fuerzas que ocupaban Monástir. En este lugar se teme una matanza de cristianos si se retira Hilme Bajá, inspector general del movimiento reformador inaugurado por el Sultá.

PEKIN, 8.—Aacaba de llegar á ésta Maeswan Nath, oficial del ejército británico, habiendo viajado desde Europa en el ferrocarril de Siberia, con el objeto de averiguar la capacidad de la empresa para el transporte de tropa y provisiones, en caso de un rompimiento de hostilidades. Opina que una semana de hostilidades bastaría para paralizar por completo el tráfico y que no podría transportar la décima parte de lo que se trata de despachar por ella.

LONDRES 8.—El corresponsal del "Daily Mail" en Toquio ha averiguado que Rusia ha hecho nuevas demandas, á las cuales le será imposible acceder al Japón.

Todas las potencia estan desembarcando tropa en Corea. Marinos británicos han

desembarcado en Zeal y fueron despachados inmediatamente para Seúl.

Constuntemente están cruzando telegramas entre los ministros rusos en Seúl y Tokio y el virrey Alexieff.

NUEVA YORK, 8.—Avisa el corresponsal del "Herald" en Puerto Arturo que el ejército está muy excitado, pero que los jefes guardan mucha calma, creyendo que el Japón no pasará de simples manifestaciones.

La flota rusa zarpó con destino á las costas de Corea con órdenes selladas.

SAN PETERSBURGO, 8.—El ministro de la Guerra recibió unos despachos de Toquio avisándole que el Barón de Rosén-ministro ruso, presentó al gabinete japonés la respuesta de Rusia á las propuestas japonesas. Están cerrados los ministerios por ser hoy Pascua de Navidad rusa.

Los diplomáticos repiten hoy la opinión de que la guerra con el Japón no es probable. El público en general no muestra ningún interés en la cuestión. Sólo los comerciantes se encuentran preocupados. Todos los que no pertenecen al mundo oficial, favorecen una resolución pacífica. La crisis, en general, ha motivado muy pocos comentarios ante el público. La partida, con dirección á Suiza, de Mr. Bezobrazoff, se considera como signo de la disminución de la influencia del partido bélico, porque ejerce poderosa influencia en las negociaciones ruso-japonesas.

LONDRES, 8.—Ha sido pospuesta la reunión de Gabinete convocada para mañana. Esto se considera como indicio de que ha mejorado la situación en extremo Oriente.

Notician de París que el ministro francés de Relaciones Exteriores ha recibido avisos del extremo Oriente, indicando las probabilidades de un arreglo pacífico.

Información y crítica

SEÑOR AGENTE

del Paraíso.—Esperamos su apreciable contestación.

LA ADMINISTRACIÓN.

OJO PUNTARENEÑOS

A los pollitos del puerto de Puntarenas, se les hace saber: que habiendo resuelto la estudiantina de San José, llegar el jueves entrante á ese puerto, se preparen para que obsequien á sus novias con bonitas serenatas.

HOJA SUELTA

Hoy circuló una hoja suelta en la cual don Marcos Vargas h. con nobleza que le hace gran honor, declara ser el autor de la falta por la cual injustamente se castigó, con darles de alta en servicio activo de las armas, á los jóvenes republicanos don Juan Alfaro V. y don Próspero Fernández Güell.

EL DOMINGO

reanudaré sus tareas la Compañía Dramática Josefina de la que es Director el joven tipógrafo Daniel Ureña. Muchos colonos é idem triunfos deseamos á la Sociedad en su nueva temporada.

MAQUINISTA

de la número 2 del Pacífico, fué nombrado en estos días nuestro buen

amigo don Ricardo Segreda, quien más que ninguno merecía ese nombramiento.

RESTABLECIDO

de la larga y penosa enfermedad que le tuvo postrado durante dos meses se encuentra el apreciable caballero amigo nuestro don Juan F. Ferráz. PERSONAL

Don Gregorio C. Quesada estuvo de paseo en ésta. Se encuentra actualmente de temporada en Sabanilla de Alajuela.

ANIVERSARIO

Hoy es el primero de la fundación de la simpática sociedad llamada Compañía Dramática Josefina, con tal motivo pensaban celebrar una fiestecita de confianza, pero á última hora se resolvió transferirla para el domingo próximo.

UD. VA A PUNTARENAS?

Que sí, pues apeese en Santo Domingo de San Mateo, en el hotel de don Vicente Cortés donde no tendrá Ud nada que desear. Que quiere una buena bestia? Pues el mismo Cortés por un precio equitativo le proporcionará una muy buena, sea solo para ir ó sea para ir y volver.

AQUILEO ECHEVERRÍA

está de plácemes. Sus "Romances" se han vendido de una manera sorprendente. Casi, casi, no hay en las librerías. Es natural que se agote la edición. ¿Quién que no guste de lo bueno no compra los "Romances" para saborearlos ahora en el verano?

RECIBIMOS

la siguiente invitación, por lo que damos las más expresivas gracias:—Señores Redactores de EL CENTINELA.—San José. Las fiestas cívicas de este cantón tendrán lugar los días 15, 16 y 17 del presente mes y muy grata sería para mí y el pueblo puntarenense que ustedes se sirvieran asistir á ellas.—De ustedes attº y S. S.,—ULADISLAO GUEVARA."

Veremos si, robándole á nuestras tareas unos dos días, los vamos á pasar á aquel alegre puerto, donde tan bien van á divertirse.

AVISOS NUEVOS

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON &

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.

Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO

P. PELERÍA DE JOSE CANALIAS

Docena 1-50.—Uno 15 cts.

Creveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439. | José M^a Fernández M.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO Y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalao y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—o(DE)o—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31-32.—Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

En esta oficina se darán informes.

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo

Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

Tip. de "El Centinela"